

CENS Baldes de las Chilcas - Guía N° 5

Docente: Prof. Carolina Fernández

Área Curricular: Historia - Geografía

Curso: 1º año

Turno: Vespertino

Tema: “El Mundo Greco - Romano”.

Objetivos:

- *Conocer el mundo grecorromano y sus características políticas.
- *Conocer y analizar la ubicación de Grecia y Roma alrededor del Mar Mediterráneo.

Contenidos:

- *El mundo greco-romano: La Monarquía Romana y la República.
- *El Imperio. El fin del Imperio Romano de Occidente.

Capacidades:

- *Reflexión acerca del pasado grecorromano.
- *Elaboración de mapas y ubicación geográfica.

Metodología:

- 1- *Repaso guía N° 4:* Responda las siguientes preguntas:
 - a- ¿Como se llama al mapa que muestra los 5 continentes?
 - b- ¿Un mapa físico nos representa las fronteras de los países y que más?
 - c- Utilizando de referencia los puntos cardinales, explicar la ubicación del departamento Valle Fértil, dentro de que provincia, país y continente.
- 2- Leer el texto “*El Mundo Greco - Romano*” y elaborar una lista con las palabras desconocidas, luego buscar sus significados.
- 3- Dibujar un mapa del Mar Mediterráneo, e identificar las penínsulas de Italia, de Grecia y el norte de África (ayudarte con manuales o el mapa del texto).
- 4- Elegir una de las seis etapas del Mundo grecorromano, y extrae las ideas principales y las ideas secundarias en un cuadro.
- 5- Con los siglos indicados en el cuadro, realizar una línea de tiempo de Grecia y otra de Roma (utilizar distintos colores para diferenciar).

“El Mundo Greco – Romano”

Los griegos y los romanos formaron dos culturas en un tiempo y lugar distinto, pero convivieron en un momento de su desarrollo como sociedades. El mundo griego claramente formó la base cultural que los romanos tomaron y modificaron para engrandecer su vigente cultura, conformándose así la cultura “clásica” (significado: modelo o sobresaliente, digno de imitar). La influencia del mundo clásico ha sido una de las principales influencias en la actual sociedad occidental.

Épocas del mundo clásico y los principales hechos de cada época:

a) Época Arcaica (s.VIII a.C. al VI a.C.) - Primeros vestigios de la escritura - Colonización griega en el Mediterráneo	d) Época Monárquica (VIII a.C. al VI a.C.) - Fundación de Roma (mito de Rómulo y Remo) - Fusión cultural (latinos, sabinos y etruscos)
b) Época Clásica (V a.C. al IV a.C.) - Guerras Médicas - Pericles, líder de la Atenas democrática - Filipo de Macedonia conquista las polis griegas	e) Época Republicana (VI a.C. al I a.C.) - Leyes en las XII tablas antes del Derecho Romano - Expansión territorial - Militarización de la política romana
c) Época Helenística (IV a.C. al I a.C.) - Imperio de Alejandro Magno - Macedonia se convierte en provincia romana - Caída de Grecia	f) Época Imperial (I a.C. al V d.C.) - Siglo de oro de Roma (máximo esplendor) - Difusión del cristianismo por el Imperio - Conflictos internos: división del imperio y decadencia.

La Época Arcaica (Siglo VIII a.C. al VI a.C.)

En esta época, en Grecia, nacen las polis (ciudad), ciudades-estado independientes gobernadas por una minoría de personas de sangre noble, los denominados "aristoi" ("los mejores"), a la cabeza de los cuales existía un rey. Esta forma de gobernar recibe el nombre de "oligarquía", es decir, el "gobierno de unos pocos". Los aristoi eran propietarios de la mayor parte de la tierra cultivable, que era trabajada por esclavos, en tanto que el número de los campesinos libres, era reducido. La importancia de la artesanía y el comercio era escasa.

La colonización del mar Mediterráneo, fue a causa de la crisis económica: la población no cesaba de crecer y las tierras dejaron de ser suficientes para alimentarla. Muchos se vieron obligados a emigrar y fundar sus propias ciudades o colonias. Éstas eran independientes respecto a sus antiguas polis madre, aunque siempre mantuvieron estrechos lazos económicos, culturales y políticos. La colonización las puso en contacto con otros pueblos, como los egipcios, fenicios y etruscos. Llegaron por el oeste hasta el mar Jónico, sur de Italia, sur de Francia y norte de África (en la actual Libia). Y por el este llegaron al mar Negro y costa oriental del Mediterráneo (en la actual Turquía).

La Época Clásica (Siglo V a.C. al IV a.C.)

El mundo griego se consolidó, con el predominio de dos estados rivales entre sí: Atenas y Esparta. Muchas polis adoptaron como sistema de gobierno la "democracia", sustituyendo así la oligarquía y la tiranía (gobierno de una sola persona). Fue el caso de Atenas, pero no de Esparta, que continuó siendo gobernada por una minoría.

El siglo V, fue de mayor esplendor para Grecia, en especial para la ciudad de Atenas donde se produjeron dos decisivas guerras: Las Guerras Médicas (500-479) enfrentaron a griegos y persas (o medos). Los helenos (griegos) consiguieron vencer. Atenas alcanzó su máximo apogeo político y económico, y Esparta quedó como rival. Cada una

de ellas formó su alianza militar con otras polis, hasta la Guerra del Peloponeso (431-404), donde se enfrentaron Atenas y sus aliados, contra Esparta y los suyos. Los espartanos salieron vencedores. Años más tarde, se vieron impotentes para hacer frente al poder de Macedonia, un estado situado al norte de Grecia que, dirigido por su rey Filipo II, puso fin a la independencia de las ciudades de Atenas y Esparta, en 338 a. C.

La Época Helenística (Siglo IV a.C. al I a.C.)

Grecia fue conquistada por Filipo II de Macedonia, quien anexionó las polis a su imperio. A la muerte de Filipo II, su hijo Alejandro el Grande (Alejandro Magno), acrecentó sus dominios conquistando el enorme Imperio Persa, Egipto y Mesopotamia, alcanzando la India. Alejandro quería construir una potencia mundial (del Mundo conocido por ellos). Sin embargo, en 313, contando 33 años, murió, dejando el mayor imperio conocido hasta entonces. Había fundado nuevas ciudades (como Alejandría, en Egipto), y expandido las ideas y la cultura griegas por los territorios conquistados, dando lugar a lo que se conoce como "Helenismo". Desaparecido Alejandro, sus generales se repartieron su imperio, creando los llamados "Reinos Helenísticos" (Egipto, Siria y Mesopotamia). Éstos florecieron hasta que fueron anexionados por Roma. El último fue Egipto, que desapareció a la muerte de su reina, Cleopatra. Para entonces, los romanos se habían apoderado de todos los territorios que habían pertenecido a los griegos, integrándolos en su imperio como provincias.

La Monarquía (VIII a.C. al VI a.C.)

El primer modelo político de la ciudad estado de Roma, fue la monarquía. La fecha de la fundación de Roma en el año 753 a.C. fue un conjunto de aldeas. La tradición señala que el primer rey fue Rómulo, hijo de Marte, quien hizo el ordenamiento político de la ciudad. Rómulo (significa Romano) buscó incrementar el número de sus súbditos por dos métodos: abriendo un refugio sobre la colina del Capitolio, donde se implantaron comerciantes extranjeros y gentes marginadas de otras comunidades, y raptando mujeres sabinas. El rey del pueblo sabino de Curi, Tito Tacio, atacó Roma y tomó el Capitolio. Posteriormente, ambas aldeas se unieron y se constituyeron en una sola ciudad con dos reyes hasta la muerte de Tito Tacio.

La República (VI a.C. al I a.C.)

Se produjeron varios hechos en Roma: Se expulsó al último monarca; Roma fue tomada por el ejército de Porsenna; Se firmó el tratado entre Roma y Cartago; Se iniciaron los Fastos Consulares; y se consagró el templo de Júpiter Capitolino. La península Ibérica y el norte de África pasaron a ser territorio romano, y más tarde el resto de territorios del mar Mediterráneo, al que llamaron Mare Nostrum "nuestro mar".

Los primeros años de la República son de incertidumbre como consecuencia de la confusión política existente. Había partidarios de la Monarquía y de la República. El clima de tensiones y enfrentamientos llevaría a las facciones más fuertes a formalizar compromisos y alianzas entre ellas. El poder se concentró en una sola persona, Sila (dictador en 82-79) y esto influyó en la política y final de la República.

El derecho romano: Los ciudadanos podían tener propiedades, ir a juicios, votar e incluso tenían el derecho de casarse u adoptar hijos. Antes tan solo los habitantes de Roma eran ciudadanos, pero luego se expandió a ciudades y provincias de la península itálica. Los esclavos, extranjeros carecían de derechos. Las mujeres no eran consideradas ciudadanas.

El Imperio Romano (I a.C. al V d.C.)

El dominio de los romanos se extendió hasta límites impensables. El poder político real era de un solo individuo, el Emperador, y el primero fue Augusto. El Senado quedó con poder limitado.

El Alto Imperio (27 a.C-305 d.C.): Los sucesores de Augusto, fueron: Tiberio, Calígula, Claudio y Nerón. Esta sucesión se vio interrumpida por la guerra civil hasta que siguieron las dinastías de los Flavios, luego la dinastía de los Antoninos.



Mapa Imperio Romano. Imperio Romano en su apogeo

Con Septimio Severo se inauguró la dinastía de los Severos (197-235). El poder de Roma, capital del gran Imperio, se fue debilitando con el tiempo.

La prioridad fue la defensa de las fronteras de los continuos ataques de los pueblos bárbaros y de los persas. La presión motivó que el ejército asumiese el poder a partir

del 235, momento que se conoce como Anarquía militar y que duró unos cincuenta años. La consecuencia fue el encarecimiento del mantenimiento del ejército y el alto grado de endeudamiento para mantenerlo, que llevó al empobrecimiento de la población y a la pérdida de identidad y valores romanos.

Otro aspecto fue la crisis religiosa, por la invasión de nuevas religiones orientales. La persecución de los cristianos por Diocleciano, fue un intento de eliminar los peligros a los que se enfrentaba el Imperio. En el año 284 se proclamó Diocleciano como emperador y se instauró la Tetrarquía, sistema por el cual el imperio se repartía entre dos augustos y dos césares. Diocleciano abdicó en el año 305 demostrando la ineficacia del sistema tetrárquico sin alguien de peso que lo dirija.

El Bajo Imperio (305-476 d.C.): En el 312, Constantino se convirtió en el único emperador de Occidente y último emperador del imperio unificado. Instituyó el cristianismo como religión oficial del Imperio. En esta etapa se produce el traslado de la capital del Imperio a la antigua ciudad de Bizancio que, pasó a denominarse Constantinopla o ciudad de Constantino.

Más tarde Teodosio dividió el Imperio entre sus dos hijos, Arcadio y Honorio, surgiendo así, el Imperio Romano de Occidente y el Imperio Romano de Oriente.

En el año 476 tiene lugar la caída del Imperio Romano en Occidente. El Imperio Romano de Oriente, posteriormente llamado Imperio Bizantino, sobrevivió hasta 1453, fecha de la caída de Constantinopla, la actual Estambul.

Lo que causó la caída del Imperio Romano fueron varios factores:

- La Llegada del Cristianismo: Cristianismo como Religión del Imperio
- La División del Imperio entre sus hijos: Imperio Romano de Occidente, y Oriente
- El Saqueo de Roma por pueblos bárbaros: godos, y vándalos
- La Invasión Germana.

Presentación: Enviar en formato PDF, o Word al Correo ccarofer00@gmail.com O enviar fotos del trabajo finalizado por WhatsApp. El trabajo será evaluado al retorno de clases presenciales.

Directora: Prof. Norma de la Vega